

**POLA MODIFIKASI PERILAKU DISIPLIN SANTRI DI MADRASAH
TSANAWIYAH ZAINUL HASAN 1 GENGGONG PROBOLINGGO**

SKRIPSI

**Diajukan kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya untuk
Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh Gelar Sarjana Sosial
(S.Sos)**



Oleh:

NAJWAN NADA
NIM: B53215054

**PROGRAM STUDI BIMBINGAN DAN KONSELING ISLAM
JURUSAN DAKWAH
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2019**

PERNYATAAN OTENTISITAS PENULISAN SKRIPSI

Bismillahirrahmanirrahiim

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya:

Nama : Najwan Nada

NIM : B53215054

Program Studi : Bimbingan dan Konseling Islam

Alamat : Kp. Tenggir Barat RT 001 RW 009 Kec. Panji Kab. Situbondo

Judul Skripsi : Pola Modifikasi Perilaku Disiplin Santri di Madrasah Tsanawiyah
Zainul Hasan 1 Genggong Probolinggo

Menyatakan dengan sungguh-sungguh bahwa:

1. Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi mana pun untuk memperoleh gelar apa pun.
2. Skripsi merupakan hasil karya saya sendiri dan bukan hasil plagiasi atau hasil karya pihak lain.
3. Jika dikemudian hari terbukti bahwa skripsi ini merupakan hasil plagiasi, maka saya siap menerima konsekuensi hukum yang berlaku.

Surabaya, 19 Juli 2019
Yang Menyatakan,



Najwan Nada
B53215054

PERETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Nama : Najwan Nada
NIM : B53215054
Program Studi : Bimbingan dan Konseling Islam
Judul Skripsi : Pola Modifikasi Perilaku Disiplin Santri di Madrasah
Tsanawiyah Zainul Hasan 1 Genggong Probolinggo

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui dosen pembimbing untuk diujikan.

Surabaya, 19 Juli 2019

Dosen Pembimbing



Mohamad Thohir, M.Pd.I
NIP. 197905172009011007

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Najwan Nada ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 22 Juli 2019

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Dakwah dan Komunikasi

Dekan,



Dr. H. Abd. Halim, M.Ag
NIP. 196307251991031003

Penguji I,



Mohamad Thohir, M.Pd.I
NIP. 197905172009011007

Penguji II,



Dr. Lukman Fahmi, S.Ag, M.Pd
NIP. 197311212005011002

Penguji III,



Dr. Rudy Al Hana, M.Ag
NIP. 196803091991031001

Penguji IV,



Dr. Ainur Rofiq, S.Sos.I, M.Pd, Kons
NIP. 197708082007101004



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Najwan Nada
NIM : B53215054
Fakultas/Jurusan : Fakultas Dakwah dan Komunitas / Bimbingan dan Farseling Islam
E-mail address : najwannada12@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Pola Modifikasi Perilaku Disiplin Santri di Madrasah
Tsanawiyah Zainul Hasan 1 Genggong

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 22 Juli 2019.

Penulis

(Najwan Nada)

nama terang dan tanda tangan

Ayat tersebut menjelaskan bahwa seseorang yang beriman harus taat kepada Allah, Rasulullah, dan pemimpin yang tidak menyimpang dari ajaran agama. Peraturan dibuat sebenarnya bukan untuk dilanggar, akan tetapi untuk mengajarkan sikap disiplin dan tanggung jawab. Selain itu, salah satu tujuan dibentuknya peraturan adalah sebagai wadah pembentukan karakter dan sikap menjadi lebih baik. Sebagai penunjang, maka lingkungan sosial adalah faktor terpenting dalam mewujudkan sikap disiplin pada peraturan tersebut.

Selain keluarga, sekolah juga menjadi tempat untuk pembentukan karakter, penumbuhan budi pekerti luhur, serta peningkatan pengetahuan dan keterampilan. Saat ini tidak bisa dipungkiri adanya pelanggaran norma-norma yang dilakukan anak-anak, remaja, maupun orang dewasa semakin banyak. Salah satu faktornya adalah peralihan masa ke era digital yang memiliki dampak positif dan negatif. Dampak negatif yang biasanya timbul adalah munculnya sikap atau perilaku yang tidak sesuai dengan norma sosial. Pendidikan adalah salah satu wadah yang dapat meminimalisir dampak negatif dari era digital.

Sekolah sebagai wadah pendidikan memiliki peran penting untuk meningkatkan kualitas kognitif, afektif, dan perilaku siswa. Berbagai macam peraturan atau tata tertib sekolah dibuat dan diterapkan. Pihak sekolah mengharapkan dengan adanya peraturan sekolah, siswa akan lebih mudah untuk disiplin. Namun faktanya masih ada sekolah yang menerapkan kekerasan dengan dalih disiplin, seperti berita yang dilansir law-justice.co pada 13 Agustus 2018. Komisioner Komisi Perlindungan Anak Indonesia (KPAI)

pemodifikasi perilaku pemula pun bisa melakukannya bagi dirinya sendiri atau orang lain. Meskipun banyak ahli yang lebih profesional dalam bidang ini, namun modifikasi perilaku dapat digunakan untuk membantu orang tua, guru, pelatih, dan siapa saja yang ingin menerapkannya di kehidupan sehari-hari.¹⁸

Sebenarnya, di tingkat pendidikan modifikasi perilaku sudah sering diterapkan. Pengaplikasian perilaku yang bertujuan untuk mengubah perilaku tertentu sebenarnya sudah banyak sekali dicoba oleh instansi pendidikan.¹⁹ Misalnya saja membaca atau menyusun kalimat demi kalimat, melaksanakan piket harian, bersosialisasi, dan lain-lain.

Dalam *Oxford Learner's Pocket Dictionary*, berperilaku didefinisikan sebagai *act in a particular way*, bertindak dengan cara tertentu.²⁰ Jumlah perilaku tidak dapat dihitung dengan jari, perilaku adalah semua perbuatan yang dilakukan manusia. Mulai dari memasak, mengucapkan salam, makan, minum, menangis, tertawa, menolong orang, dan lain-lain.

Menurut teori behavioristik, perilaku adalah bentuk dari kepribadian manusia. Perilaku akan muncul dari hasil interaksi manusia dengan lingkungannya. Jika lingkungannya baik, maka perilaku yang dihasilkan juga baik, begitu pun sebaliknya.²¹ Teori ini juga berpendapat bahwa

¹⁸ Garry Martin dan Joseph Pear, *Modifikasi Perilaku Makna dan Penerapannya*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2015), hal. 12.

¹⁹ Garry Martin dan Joseph Pear, *Modifikasi Perilaku Makna dan Penerapannya*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2015), hal. 34.

²⁰ Manser Martin, *Oxford Learner's Pocket Dictionary*, (Oxford: Oxford University Press, 1996), hal. 33.

²¹ Namora Lumongga Lubis, *Memahami Dasar-Dasar Konseling dalam Teori dan Praktik*, (Jakarta: Kencana, 2011), hal. 168.

penelitian ini harus dilakukan. Oleh karena itu, Bab I ini berisikan Latar Belakang Masalah, Rumusan Masalah, Tujuan Penelitian, Manfaat Penelitian, Definisi Konsep, Metode Penelitian, dan Sistematika Pembahasan.

Bab II Tinjauan Pustaka. Bab ini merupakan salah satu bagian terpenting yang harus dilakukan peneliti sebelum dan selama penelitian berlangsung. Pada bagian ini, peneliti mengulas teori yang akan dipakai dengan berbagai literatur. Bab II pada penelitian ini berisikan tentang Modifikasi Perilaku (Pengertian, Perkembangan Modifikasi Perilaku, dan Teknik Modifikasi Perilaku), Disiplin (Pengertian, Unsur-unsur, Jenis-jenis, dan Fungsi Disiplin), dan Santri (Pengertian Santri, Konsep Orientasi Santri, dan Pembentukan Perilaku Santri). Pada bab ini juga disertakan penelitian terdahulu yang relevan.

Bab III Penyajian Data. Bagian ini merupakan penyajian data secara deskriptif dari gambaran umum obyek penelitian dan hasil penelitian yang dilakukan. Bab III ini berisikan penyajian data hasil penelitian, yaitu pelaksanaan dan hasil temuan teoritik dari pola modifikasi perilaku disiplin santri di MTs. Zainul Hasan 1 Genggong.

Bab IV Analisis Data. Bab ini berisikan analisis pola modifikasi perilaku disiplin santri di MTs. Zainul Hasan 1 Genggong. Pada bagian ini juga dijelaskan hasil akhir dari penelitian yang dilakukan.

Bab V Penutup. Bab ini berisi kesimpulan dari penelitian yang telah dilakukan, serta saran-saran konstruktif dan rekomendasi untuk penelitian selanjutnya agar lebih baik.

perilaku, baik perilaku *covert* (aktivitas internal yang tidak bisa diobservasi orang lain) maupun *overt* (perilaku yang nampak) dengan suatu perilaku yang berlebihan (*excessive*) ataupun perilaku yang kurang (*deficit*). Ini berarti perilaku yang berlebihan akan dikurangi dan perilaku yang kurang akan ditingkatkan.⁴⁶

Sedangkan Kazdin dalam Faz mengatakan modifikasi perilaku merupakan pendekatan untuk asesmen, evaluasi dan perubahan perilaku.⁴⁷ Sebenarnya pengertian dari pendapat ini hampir saja dengan yang lain. Pada intinya, perilaku manusia yang kurang baik nantinya akan dievaluasi, kemudian akan dibentuk perubahan perilaku ke arah yang lebih baik.

Berdasarkan beberapa pendapat tentang modifikasi perilaku, Widiyari dan Pujiati mengambil kesimpulan bahwa definisi dari para ahli menekankan pada hukum belajar dan penerapan teori pada modifikasi perilaku. Mereka berpendapat bahwa mengubah perilaku baru disebut modifikasi perilaku bila teknik *conditioning* diterapkan secara ketat, dalam artian respons, konsekuensi, dan stimulus didefinisikan secara objektif dan dicatat dengan sangat detil.⁴⁸

Salah satu karakteristik modifikasi perilaku adalah mudahnya pengaplikasian metode dan teknik kepada seorang klien. Sehingga,

⁴⁶ Diana Mutiah, *Model Modifikasi Perilaku untuk Meningkatkan Keterampilan Sosial Anak*, (Jurnal Pendidikan Usia Dini Fakultas Psikologi UIN Syarif Hidayatullah Volume 10, Edisi 2, November 2016), hal. 370.

⁴⁷ Gerry Olvina Faz, *Penerapan Metode Modifikasi Perilaku dengan Pembentukan (Shaping) untuk Membentuk Perilaku Sosial Anak dengan Ketidak-mampuan Ringan*, Jurnal Psikologi Tabularasa Volume 10, No. 2, (Oktober 2015), hal. 238.

⁴⁸ Yuki Widiyari & Desti Pujiati, *Behavior Modification in Early Childhood Case Study Implementation Techniques Modelling and Token Economy in The Process of Change in Behavior of Early Childhood*, Jurnal Psycho Idea, Tahun 14, No. 1, (Februari 2016), hal. 3.

pemodifikasi perilaku pemula pun bisa melakukannya bagi dirinya sendiri atau orang lain. Meskipun banyak ahli yang lebih profesional dalam bidang ini, namun modifikasi perilaku dapat digunakan untuk membantu orang tua, guru, pelatih, dan siapa saja yang ingin menerapkannya di kehidupan sehari-hari.⁴⁹ Hal tersebut adalah alasan mengapa saat ini banyak penerapan modifikasi perilaku utamanya di sekolah-sekolah.

Teori behavioristik mengatakan bahwa setiap manusia memiliki kecenderungan untuk menjadi positif atau negatif. Kepribadian manusia sebenarnya dinamis, tergantung dengan lingkungan sosial yang ia tempati. Teori ini menganggap kepribadian manusia dibentuk oleh lingkungannya. Bandura menolak pandangan yang mengatakan bahwa manusia adalah makhluk yang mekanistik dan deterministik, karena ia berpendapat bahwa manusia bukanlah obyek yang pasif. Akan tetapi manusia memiliki kebebasan dalam menghadapi stimulus (rangsangan) dari lingkungannya. Sedangkan modifikasi perilaku (pengubahan perilaku) dilakukan untuk meningkatkan kemampuan individu dalam melakukan tindakan secara mandiri.⁵⁰ Hal tersebut juga dilakukan sebagai bukti bahwa individu tidak hanya mampu menerima respons saja akan tetapi juga dapat berproses dalam mengubah perilakunya dari yang buruk menuju yang lebih baik atau sebaliknya.

⁴⁹ Garry Martin dan Joseph Pear, *Modifikasi Perilaku Makna dan Penerapannya*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2015), hal. 12.

⁵⁰ Namora Lumongga Lubis, *Memahami Dasar-Dasar Konseling dalam Teori dan Praktik*, (Jakarta: Kencana, 2011), hal. 168-169.

3. Perkembangan Modifikasi Perilaku

Selain istilah modifikasi perilaku, beberapa istilah lain juga digunakan bagi pendeskripsian aplikasi prinsip-prinsip belajar untuk membantu individu memperbaiki perilaku mereka seperti terapi behavior, analisis behavioral terapan, dan terapi behavioral kognitif. Pada istilah-istilah tersebut pada kenyataannya memang ada perbedaan meskipun tidak terlalu signifikan.

a. Pengondisian Pavlovian dan Terapi Behavioral Awal

Seorang fisiolog asal Rusia pada tahun 1900-an membuktikan bahwa seekor anjing yang dipasangkan dengan stimulus ganda seperti bel dan makanan (di mana makanan dapat memancing anjing mengeluarkan air liur) dapat diajarkan untuk mengeluarkan air liur saat mendengar bel saja meski makanannya tidak ada. Riset ini yang kemudian memicu studi tentang jenis pembelajaran yang sekarang dikenal sebagai pengondisian klasik atau pengondisian Pavlovian. Pada tahun 1920-an, Watson dan Rayner menggunakan pengondisian Pavlovian ini untuk mengetahui respons takut pada bayi 11 bulan. Eksperimen tersebut sempat gagal, sehingga dengan bermaksud mereplika eksperimen sebelumnya, Mary Cover Jones pada tahun 1924 berhasil menemukan de-pengondisian pada rasa takut bayi.

Kemudian di Afrika Selatan, pada tahun 1950-an seorang psikiater Joseph Wolpe yang melanjutkan pengondisian Pavlovian dan temuan Mary, mengembangkan sebuah penanganan perilaku terhadap fobia-fobia tertentu yaitu rasa takut irasional yang sangat berat terhadap

perlawanan atau pelanggaran sebagai ganjaran atau pembalasan. Walaupun tidak dikatakan, namun tersirat bahwa kesalahan, perlawanan atau pelanggaran ini disengaja, dalam arti orang itu mengetahui bahwa perbuatan itu salah tetapi tetap melakukannya.

Jatuhnya hukuman yang diberikan kepada seseorang juga memiliki tujuan tertentu. Tujuan jangka adalah untuk menghentikan tingkah laku yang salah. Sedangkan tujuan jangka panjangnya adalah untuk mengajar dan mendorong anak menghentikan sendiri tingkah laku mereka yang salah. Hukuman merupakan salah satu unsur kedisiplinan yang dapat digunakan untuk membuat anak berperilaku sesuai standar yang ditetapkan kelompok sosial mereka.

Selain tujuan di atas, hukuman juga memiliki tiga fungsi penting dalam perkembangan moral anak, yaitu menghalangi, mendidik, dan motivasi.

Fungsi pertama adalah menghalangi. Suatu hukuman dapat menghalangi pengulangan tindakan yang tidak diinginkan oleh masyarakat. Contohnya bila anak ingin melakukan sesuatu yang dilarang oleh orang tuanya, ia akan mengurungkan niatnya karena ia mengingat hukuman yang pernah diterimanya ketika ia melakukan hal tersebut di masa lampau.

Fungsi kedua adalah mendidik. Sebelum anak memahami konsep peraturan, mereka akan mempelajari manakah tindakan yang benar dan mana tindakan yang tidak benar. Hal tersebut dapat dipelajari anak

E. Penelitian Dahulu yang Relevan

Berdasarkan hasil penelitian sebelumnya yang telah peneliti amati, maka penelitian terdahulu yang relevan dengan penelitian ini antara lain sebagai berikut:

1. Tesis Keyza Bella Aulia dengan judul *Program Modifikasi Perilaku dengan Fixed Ratio with Limited Hold untuk Meningkatkan Perilaku Belajar Mandiri Siswa*. Penelitian tersebut diterbitkan pada tahun 2016 di Jurusan Bimbingan dan Konseling Universitas Pendidikan Indonesia. Persamaan penelitian tersebut dengan penelitian ini adalah teori yang digunakan adalah modifikasi perilaku (*behavior modification*). Sedangkan perbedaannya ada pada metode penelitian dan fokus teknik modifikasi perilaku. Aulia (2016) menggunakan pendekatan kuantitatif dengan metode penelitian eksperimen kuasi pada siswa kelas VIII SMP PGII 1 Bandung, dan teknik modifikasi perilaku yang digunakan adalah *fixed ratio with limited hold*. Teknik tersebut dijadikan program untuk meningkatkan belajar mandiri siswa. Sedangkan pada penelitian ini, peneliti menggunakan metode penelitian kualitatif deskriptif untuk mencari tahu teknik modifikasi perilaku apa saja yang diimplementasikan pada program disiplin santri di MTs. Zainul Hasan 1 Genggong.
2. Skripsi Ahmad Dwi Nur Halim dengan judul *Pendidikan Kedisiplinan di Sekolah Berbasis Alam (Studi Kasus di SMP Sanggar Anak Alam Nitiprayan Kasihan Bantul Yogyakarta)* yang terbit pada tahun 2017 di Jurusan Pendidikan Agama Islam Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan

Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga. Penelitian tersebut juga menggunakan pendekatan kualitatif deskriptif dengan observasi, wawancara, dan analisis mendalam tentang kedisiplinan siswa di sekolah. Perbedaannya adalah penelitian tersebut fokus pada pendidikan kedisiplinan di sekolah berbasis alam, sedangkan pada penelitian ini, peneliti fokus pada program kedisiplinan santri di madrasah berbasis pesantren.

3. Skripsi Ainur Rahmad dengan judul *Efektivitas Penerapan Hukuman Edukatif dalam Membimbing Santri yang Melanggar Peraturan dan pengaruhnya terhadap Kedisiplinan Santri di Pondok Pesantren Assalafiyah Mlangi Nogotiro Gamping Sleman Yogyakarta* yang terbit pada tahun 2012 di Fakultas Tarbiyah Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga. Penelitian tersebut memiliki kesamaan dalam lokasi penelitian yaitu di pesantren dan fokus pada kedisiplinan santri. Sedangkan bedanya adalah penelitian tersebut menggunakan metode penelitian kuantitatif, sedangkan penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif.

pengertian yang sama sampai tahun 1956. Kemudian pada tahun 1957 diubah menjadi Madrasah Menengah Pertama (MMP) setelah itu masih menuntut adanya perubahan nama lagi menjadi Muallimin yang masa belajarnya 4-6 tahun, berlangsung mulai tahun 1959.

Sebagai penetapan jenjang dan nama madrasah sesuai dengan petunjuk Pengasuh Pesantren Zainul Hasan Genggong, KH. Hasan Saifourridzall, pada tahun 1960 ditetapkanlah nama Madrasah Tsanawiyah Zainul Hasan. Masa belajar 6 tahun di madrasah muallimin dibagi dua jenis pendidikan 3 tahun di Madrasah Tsanawiyah dan 3 tahun di Madrasah Aliyah Zainul Hasan yang berpedoman pada peraturan dan petunjuk. Sejak pertumbuhan dan perkembangannya, Madrasah Tsanawiyah Zainul Hasan Genggong pada awalnya menggunakan segala sarana dan prasarana serta penataan administrasi sedemikian rupa, namun kegiatan proses belajar mengajar tetap berjalan dan stabil.

Kantor Wilayah Departemen Agama (Kanwil Depag) Jawa Timur, nomor: 1.m/3/35/b/1978 (8 juni 1978), dan memperoleh status tercatat dari Kanwil Depag Jawa Timur nomor: 1.m/3/358/b/1980 (21 mei 1980), kemudian setelah diadakan penataan dan pembinaan lebih lanjut baru memperoleh status terdaftar nomor: wm.06.03/pp/032/2020/1993 (7 mei 1993) dan memperoleh status diakui nomor: wm.06.30/pp/032/52/skp/1994 (20 april 1994). Pada tanggal 30 November 1996 dan tanggal 14 Desember 1996 dilaksanakan penilaian madrasah untuk memperoleh jenjang status akreditasi yang lebih tinggi yaitu

c) Kreatif

Merupakan generasi yang mempunyai banyak pemikiran yang berintelektual tinggi.

d) Terampil

Merupakan generasi yang memiliki kemampuan atau *lifskill* di bidangnya.

e) Berakhlak

Merupakan generasi yang memiliki kemampuan bertatakrama atau moral yang tinggi.

2) Misi

a) Menyelenggarakan pendidikan umum yang terpadu dengan pondok pesantren.

b) Menyelenggarakan program pendidikan Program Umum dengan pola pembelajaran 48 jam (Reguler).

c) Menyelenggarakan program pendidikan Program Khusus dengan pola pembelajaran 567 jam (Full Day School).

d) Menciptakan lingkungan hidup yang kondusif untuk bekerja dan belajar.

e) Menumbuhkan semangat keunggulan secara intensif kepada seluruh warga madrasah.

f) Menyediakan sarana prasarana yang memadai.

g) Mendorong dan membantu siswa untuk mengenal dirinya sehingga bisa dikembangkan secara optimal.

santri yang **belum lulus** adalah Mahfudz Hasan dan Muhammad Ghafur (IX E) karena sering terlambat dan sering tidur di kelas saat KBM berlangsung.

Sedangkan untuk santri puteri, dari 41 santri calon pelopor kedisiplinan, ada 40 santri yang dinyatakan **lulus** dan berhak mendapat pin pelopor kedisiplinan dan *bisjarah* dari Kepala Madrasah. Sedangkan 1 santri yang dinyatakan **belum lulus** adalah Ema Wahyu Ningsih (IX K) dengan pelanggaran melakukan komunikasi dengan santri putera (bukan mahram).

Setelah pembacaan nama-nama tersebut, santri yang lulus menjadi pelopor kedisiplinan maju ke depan untuk dipasangkan pin pelopor kedisiplinan. Santri putera akan dipasangkan di bagian dada sebelah kanan karena di sebelah kiri ada saku, sedangkan santri puteri, pin pelopor dipasangkan di bagian jilbab sebelah kiri. Pin pelopor tersebut selanjutnya akan digunakan setiap hari sebagai tanda identitas pelopor kedisiplinan yang telah lulus.

Tidak hanya mendapat pin pelopor, Kepala Madrasah juga memberikan *bisjarah* berupa uang yang diletakkan dalam putih amplop sebagai apresiasi untuk para santri yang lulus. Menurut penuturan Teguh Firmansyah, dulunya pemberian *bisjarah* ini tidak ada. Namun, dengan tujuan memberikan apresiasi dan agar santri terus semangat, maka Kepala Madrasah berinisiatif memberikannya setiap kali ada pelantikan pelopor kedisiplinan.

melaksanakan tugas dan fungsinya terhitung dari 12 Februari – 13 Maret (Putera) dan 11 Februari – 12 Maret (Puteri).

Pada Surat Keputusan tersebut, semua disebutkan dari 20 santri putera dan 26 santri puteri dinyatakan **lulus** dan berhak mendapatkan pin pelopor kedisiplinan dan *bisyarah* dari Kepala Madrasah. Santri kelas IX memang tidak dilibatkan karena saat itu sedang fokus pada Ujian Akhir Madrasah dan Ujian Nasional.

Program ini juga diketahui oleh seluruh wali santri yang ada di rumah, sehingga mereka terus dapat memantau perkembangan anak-anaknya melalui laporan via ponsel dari setiap wali kelas. Kerja sama antara wali kelas, wali santri, Waka Kesiswaan, Guru BK, dan Kepala Madrasah benar-benar digalakkan untuk terciptanya santri yang taat tata tertib madrasah dan pesantren. Hal tersebut disampaikan langsung kepada peneliti saat wawancara.

Santri sebagai calon pelopor kedisiplinan akan menggunakan seragam khususnya setiap hari selama sebulan hingga pelantikan pelopor di periode selanjutnya. Mereka tidak hanya harus mematuhi segala peraturan madrasah dan pesantren, tetapi juga menjadi contoh untuk teman-temannya yang lain. Salah satunya adalah datang lebih awal. Bahkan, santri calon pelopor kedisiplinan akan menemani ustaz/ah saat Petasan (Penegak Tata Tertib Santri). Mereka berbaris di depan madrasah atau di beberapa titik tertentu untuk menunggu santri yang lain datang, atau jika melihat temannya menggunakan seragam

Pada pukul 07.15 WIB akan dimulai pembacaan Alquran yang dipandu oleh seorang ustaz dengan menggunakan mikrofon dan diikuti oleh seluruh santri Madrasah. Ustaz-ustaz yang memandu atau memimpin pembacaan Alquran setiap harinya bergantian, yaitu Ustaz Syamsuddin, Sandi Zainullah, Ali Syahbana, dan Ahmad Kholilullah Khutaimi (Putera) dan Ustazah Indah Nihayati, Jumriyatul Hasanah, dan Himami Hafsawati (Puteri). Mereka adalah para pengajar Alquran dan pembina program tahfiz di MTs. Zaha.

Para santri dan ustaz/ah yang memimpin membaca Alquran dengan tartil. Selama 15 menit dalam sehari, ada 4-5 halaman yang dibaca. Pembacaan Alquran secara tartil juga sebagai praktik dari salah satu pelajaran di Madrasah yaitu *Qiraatu al-Quran bi al-Tartil*. Sedangkan *Qiraatu al-Quran bi al-Taghanni* hanya ada di *Student's Day* yang diikuti oleh beberapa santri saja. Pihak Madrasah berharap santri yang keluar dari MTs. Zainul Hasan 1 Genggong minimal dapat membaca Alquran dengan tartil dan bisa terus dilakukan ketika sudah lulus bahkan setelah mengabdikan kepada masyarakat.

lainnya adalah program ini juga mengekang santri agar tidak melakukan hal yang tidak diinginkan atau tidak disetujui oleh komunitasnya. Jika tidak ada peraturan tersebut, bisa jadi santri MTs. Zainul Hasan 1 Genggong tidak mengetahui perilaku apa yang disetujui atau diharapkan Madrasah. Sehingga mereka akan cenderung melakukan kesalahan-kesalahan tanpa di luar kesadaran. Sebagaimana teori menyebutkan bahwa memang anak seusia mereka harus memiliki lebih banyak peraturan agar mengenali lingkungan sosialnya.

Selain peraturan, program ini juga juga memiliki unsur disiplin lainnya, yaitu penghargaan dan hukuman. Adanya peraturan sedemikian rupa tentu sangat terbantu dengan adanya kedua elemen ini. Penghargaan pada program Pelopor Kedisiplinan diberikan dalam bentuk pemasangan pin pelopor dan *bisjarah* yang diberikan langsung oleh Kepala Madrasah. Sedangkan penghargaan yang lain diberikan dengan senyuman atau pujian setiap kali santri mematuhi peraturan. Adanya penghargaan ini sangat penting untuk memotivasi santri agar mengulangi perilaku yang dianggap benar oleh komunitas di sekitarnya tersebut. Sedangkan hukuman yang berbentuk pelepasan pin pelopor bagi santri yang melanggar peraturan berfungsi mendidik santri agar tidak mengulangi kesalahannya. Selain itu, pemberian penghargaan dan hukuman yang dilakukan di depan seluruh warga Madrasah merupakan pendukung yang cukup kuat. Anak bisa berkembang dan memperbaiki diri lebih jauh dari yang diharapkan setelah ia mendapat penghargaan dan hukuman yang dilihat oleh banyak orang.

Program yang mulai dilaksanakan sejak tahun 2018 ini memiliki satu peraturan yaitu Petasan harus datang lebih awal sebelum Profatan dan PBM dimulai, yaitu pada pukul 07.00 – 07.15 WIB. Pihak Madrasah hanya mengumumkan kepada santri bahwa setiap pagi akan ada Tim Petasan yang *standby* di masing-masing kelas dan beberapa titik. Bersamaan dengan hal tersebut, Madrasah juga menghimbau agar santri lebih disiplin hadir tepat waktu karena sudah ditunggu guru-guru mereka. Unsur peraturan memang sudah terpenuhi di sini, dan peraturan tersebut berfungsi untuk mendidik santri. Artinya dengan kehadiran Petasan yang lebih awal, para guru mengajarkan santri MTs. Zainul Hasan 1 Genggong untuk hadir bersamaan dengan gurunya atau bahkan lebih awal.

Dilihat dari pelaksanaannya juga, peneliti tidak menemukan adanya penghargaan dan hukuman kepada Petasan yang telah melakukan tugasnya. Padahal keduanya merupakan pendukung yang sangat kuat dari setiap peraturan yang dibuat. Penghargaan hanya diberikan kepada santri yang dapat hadir lebih awal atau bersamaan dengan Petasan, dalam artian tidak terlambat. Namun, santri dalam hal ini bukanlah termasuk pelaksana program. Seharusnya, penghargaan atau hukuman juga perlu diberikan kepada guru yang termasuk dalam Tim Petasan. Tidak perlu berupa tindakan fisik atau materi, penghargaan dan hukuman bisa dilakukan dengan hal-hal sederhana, misalkan diumumkan Petasan terdisiplin dan tidak setiap bulannya ketika rapat guru.

Meskipun kedua unsur disiplin tersebut tidak peneliti temukan, program ini tetap memiliki konsistensi yang cukup baik. Setiap pagi pada jam nol program ini akan berjalan sesuai peraturan yang dibuat. Sehingga dapat disimpulkan, program ini memang membentuk santri disiplin dengan pemberian contoh oleh para guru. Namun, unsur disiplin tetap harus terpenuhi pada setiap program. Santri datang lebih awal atau tidak terlambat karena ada guru yang sudah menunggunya di titik-titik tertentu. Jika tidak ada hukuman bagi guru yang tidak melaksanakan tugasnya dengan baik, maka santri pun juga cenderung meninggalkan kebiasaan tersebut. Meskipun juga ada kemungkinan tetap terlaksana dengan baik meski tidak ada contoh, tapi ini tidak berlaku untuk seluruh santri.

3. Profatan (Program Menghafal dan Mengkhatamkan Alquran)

Program terakhir yang bertujuan membentuk disiplin santri adalah Profatan. Program ini awalnya memang bertujuan untuk membiasakan santri menjaga wudunya setiap pagi di Madrasah karena kegiatan membaca Alquran dilakukan dengan memegang mushaf. Namun, setelah peneliti mencoba memahami secara mendalam, Profatan ini tidak hanya memiliki tujuan yang disebutkan sebelumnya, tetapi juga dapat mendorong kedisiplinan santri utamanya tentang kehadiran tepat waktu. Peneliti menemukan unsur-unsur disiplin pada program ini dengan lengkap.

akan ada santri yang datang terlambat bahkan tidak mengikuti pembelajaran di jam-jam awal.

Peraturan yang telah dibuat, didukung dengan adanya penghargaan dan hukuman yang berlaku. Penghargaan yang diberikan kepada santri sangat sederhana, yaitu berupa pujian secara menyeluruh kepada seluruh santri yang hadir tepat waktu sebelum Profatan dimulai. Sedangkan hukuman bagi yang tidak mengikuti kegiatan ini berupa hukuman berdiri di depan kelas dengan membaca Alquran sesuai batas bacaan pada hari tersebut. Penghargaan kecil tersebut dapat memotivasi santri agar terus hadir dan mengikuti program setiap hari. Sedangkan sanksi yang diberikan berfungsi mendidik dan memotivasi santri. Mendidik dalam arti menyadarkan santri bahwa yang dilakukannya pada adalah perilaku yang tidak diharapkan lingkungannya. Sedangkan memotivasi artinya menyadarkan santri agar tidak mengulangnya dan beralih kepada perilaku yang disetujui lingkungan, yaitu datang tepat waktu dan mengikuti program.

Ketiga unsur penting di atas tidak akan memiliki dampak jika tidak dilakukan secara konsisten. Namun pada program ini, peneliti melihat konsistensi yang cukup baik. Program yang dilakukan setiap pagi dan menggema melalui *speaker* Madrasah ini bahkan tidak dimiliki oleh lembaga lain khususnya yang berada di bawah naungan Yayasan Pendidikan Pesantren Zainul Hasan Genggong.

santri lain yang tidak lulus menjadi pelopor dan diumumkan di depan seluruh warga madrasah, maka santri yang lain juga cenderung akan menghindari pelanggaran peraturan.

Begitulah teknik *modelling* yang berlaku dari calon pelopor kepada para pelopor kedisiplinan. Sedangkan calon pelopor yang sedang menjalani uji tes selama sebulan juga menjadi perhatian seluruh warga Madrasah, termasuk teman-teman santri yang lain. Perhatian khusus tersebut memang layak diberikan karena santri calon pelopor kedisiplinan biasanya memang datang lebih awal, menemani Tim Petasan menunggu santri yang lain datang, menegur temannya yang melanggar peraturan, hingga melaporkan ke guru karena telah diberi kepercayaan dan tanggung jawab penuh. Para santri akan menjadikan mereka, para calon pelopor, sebagai model dalam hal mematuhi segala peraturan madrasah dan pesantren.

Selain *modelling* juga ada *positive reinforcement*. Teknik ini sangat berperan penting dalam terselenggaranya program Pelopor Kedisiplinan. *Positive reinforcement* artinya pemberian penguatan positif yang berupa suatu hadiah atau ganjaran jika seseorang berhasil melakukan atau mempertahankan perilaku yang diharapkan. Pada program ini, penguatan positif ini diberikan kepada santri yang berhasil melalui uji tes menjadi pelopor kedisiplinan selama sebulan dan seterusnya.

Saat pelantikan pelopor kedisiplinan yang dilakukan setiap bulan, maka Guru BK akan memanggil nama-nama santri yang lulus dan gagal menjadi pelopor kedisiplinan. Selain mendapatkan pin pelopor yang

nantinya akan digunakan setiap hari ke Madrasah, santri yang lolos juga akan mendapatkan senyuman dari Kepala Madrasah saat dipanggil maju ke depan. Selain itu, pada saat pemasangan pin pelopor, Kepala Madrasah juga akan memegang kepala santri dan mendoakannya. Hal tersebut adalah *positive reinforcement* yang sangat sederhana tetapi sangat berharga bagi seorang santri di pesantren. Penghargaan terakhir yang diberikan adalah *bisarah* yang langsung dikeluarkan oleh Kepala Madrasah, KH. Moh. Hasan Naufal secara pribadi sebagai tanda bahwa beliau sangat mengapresiasi santri yang telah berprestasi menjadi pribadi yang lebih baik melalui program ini.

Teknik modifikasi perilaku santri lainnya yang juga ada pada program Pelopor Kedisiplinan adalah *token economy*. Pada bab-bab sebelumnya, disebutkan bahwa *token economy* merupakan cara untuk penguatan perilaku yang ditujukan kepada santri jika mencapai target yang telah disepakati dengan menggunakan hadiah untuk penguatan yang simbolik. Teknik ini sangat jelas ada pada program Pelopor Kedisiplinan, karena pada program tersebut ada pemasangan pin pelopor secara simbolik kepada santri yang lolos menjadi pelopor kedisiplinan. Jika disederhanakan, proses kedisiplinan santri selama sebulan penuh dapat ditukar dengan pin tersebut sebagai tanda keberhasilan. Adanya *token economy* ini sangat membantu dalam penguatan terhadap santri agar mempertahankan kedisiplinan di madrasah dan pesantren.

hari. Dengan demikian, ustaz akan menjadi model bagi para santri untuk hadir mengikuti Profatan tepat waktu dan mengikuti kegiatan dengan baik dan benar.

Teknik selanjutnya adalah *positive reinforment* yang berupa senyuman dan pujian setiap kali Profatan akan dimulai. Selain itu, Kepala Madrasah juga selalu menyinggungnya di setiap kali sambutan, baik dalam upacara atau apel di madrasah. Sehingga dengan demikian, santri merasa tersanjung dan akan mengulanginya lagi (mengikuti Profatan tepat waktu).

Teknik terakhir yang peneliti temukan pada program ini adalah *time-out*. Santri yang terlambat masuk kelas karena tidak mengikuti Profatan, maka akan tetap membaca Alquran sesuai batasan pada hari tersebut di depan kelas dengan berdiri. Hal tersebut merupakan *punishment* atas ketidaksiplinan santri yang tidak hadir ke madrasah tepat waktu dan tidak mengikuti Profatan.

membentuk disiplin santri, yakni *modelling*, *positive reinforcement*, *token economy*, dan *time-out*. Hanya ada dua teknik modifikasi perilaku yang tidak diimplementasikan, yaitu *shaping* dan pembuatan kontrak. Pelopor Kedisiplinan memuat 4 teknik modifikasi perilaku, yaitu *modelling*, *positive reinforcement*, *token economy*, dan *time-out*. Petasan memuat 2 teknik modifikasi perilaku, yaitu *modelling* dan *positive reinforcement*. Sedangkan Profatan melibatkan 3 teknik modifikasi perilaku, yaitu *modelling*, *positive reinforcement*, dan *time-out*. Berdasarkan ketiga program tersebut, teknik *modelling* diimplementasikan pada semua program, artinya *modelling* sering digunakan dalam modifikasi perilaku santri. Teknik berikutnya yang juga diimplementasikan pada dua program yang berbeda adalah *positive reinforcement* dan *time-out*.

B. Saran

Hasil penelitian ini mendorong peneliti untuk memberikan saran dan rekomendasi kepada beberapa pihak untuk mengembangkan dan menindaklanjuti. Berikut ini saran yang diharapkan untuk dilakukan oleh pihak terkait:

1. MTs. Zainul Hasan 1 Genggong
 - a. Pelopor Kedisiplinan merupakan program yang sangat baik. Akan tetapi peneliti menyarankan agar membuat prosedur dan peraturan terbaru tentang program ini, baik untuk kegiatan santri di Madrasah dan Pesantren. Setelah prosedur dan peraturan baru dibuat, sebaiknya disosialisasikan kepada seluruh santri dan warga Madrasah dengan

